
 

 
 
04-11-2024 TRANSCRIPCIÓN DEL MENSAJE DE LA GOBERNADORA MARU CAMPOS, 
EN LA DECLARATORIA DE SEQUÍA PARA EL ESTADO DE CHIHUAHUA, EN EL SALÓN 

“25 DE MARZO” DE PALACIO DE GOBIERNO 
 
Por la evaluación que se ha presentado por todos los organismos aquí presentes, quiero 
someter a consideración del Consejo Estatal de Protección Civil, dejar sin efecto la Declaratoria 
de Emergencia Estatal por las condiciones de sequía en los 67 municipios del estado de 
Chihuahua, publicada el 14 de octubre del año 2023, y se apruebe la emisión de una nueva 
Declaratoria de Emergencia por Sequía para este año 2024, favor de hacerlo excesivo 
levantando la mano. Esto es por unanimidad. ¡Muchísimas gracias! 
 
Me gustaría compartirles un mensaje, y bueno, hacer la declaratoria, la clausura de la sesión. 
Quiero darle la bienvenida a esta Cuarta Sesión del Consejo Estatal de Protección Civil, quiero 
agradecerle al maestro de Diódoro Carrasco, que nos acompaña como asesor del Despacho 
de la Gobernadora. 
 
Quiero también compartirles que el licenciado, el maestro Santiago de la Peña no se encuentra 
presente porque está en una misión fuera de la ciudad, en mandato de la gobernadora, pero 
quiero agradecerle a cada uno de los miembros que conforman este Consejo. 
 
Les agradezco por trabajar cada uno desde su trinchera para convertir esta situación que 
atraviesa nuestro estado. 
 
Quiero agradecerle especialmente a la presidenta del DIF Estatal, a Gabriel Eguiarte Fruns, su 
representante, director general del DIF, así como al secretario de Desarrollo Rural, Mauro 
Parada, que sin duda han sido aliados fundamentales. 
 
Quiero empezar mi agradecimiento a las autoridades que encabezan, junto a una servidora, 
esta sesión. Quiero agradecerle al poder Legislativo estar el día de hoy presente, primeramente, 
la diputada Irlanda Márquez Nolasco, muchísimas gracias diputada, esta es su casa y será 
siempre bienvenida en Palacio de Gobierno. 
 
Igualmente, a la diputada Nancy Frías Frías, muchísimas gracias por estar presente y ser parte 
de este apoyo para todas y todos los chihuahuenses. 
 
Quiero agradecerle de forma muy especial al coordinador estatal de Protección Civil y secretario 
técnico de este Consejo, a Luis Ramón Corral Torresdey, gracias, seguimos muy al pendiente 
de su diagnóstico para proceder de manera coordinada. 
 
Y por supuesto agradecerle al subsecretario general de Gobierno, al maestro Óscar González 
Luna, que nos acompaña en representación, como ya lo dije, del secretario general de la Peña, 
perdón, al secretario general de Gobierno, Santiago de la Peña. 
 



 

Aunque Chihuahua es una tierra acostumbrada a la escasez del líquido vital, estamos 
atravesando tiempos complicados en materia hídrica. 
 
Hace un año, hicimos la declaración del estatus de sequía para el estado de Chihuahua, y 
aunque tuvimos una buena gestión de la crisis, lo cierto es que nos encontramos todavía en 
una situación de precariedad; y lo que es más importante, el panorama se vislumbra complicado 
para el próximo año. 
 
Quiero ser muy clara con la sociedad chihuahuense que nos está escuchando, como Gobierno, 
no pretendemos ser alarmistas, ni generar una sensación de pánico innecesario ante la 
posibilidad de llegar a un punto crítico. Todo lo contrario, buscamos generar un ambiente de 
certidumbre y esperanza, pues estamos enfocados en llevar a cabo acciones a tiempo, y no 
acciones desesperadas. 
 
El calentamiento global es una realidad en todo el planeta. El doctor René Lobato Sánchez ha 
explicado que los últimos años se ha elevado la temperatura planetaria entre 3 y 5 grados 
centígrados. Puede parecer poco, pero esos grados descontrolan los ciclos vitales de todos los 
seres vivos, especialmente en las zonas desérticas como la nuestra. 
 
Esta alteración en la temperatura planetaria explica la disminución del 40 por ciento de las 
lluvias en nuestro territorio, así como las alteraciones en el consumo del agua, pues el calor 
provoca una mayor exigencia del recurso por parte de plantas, animales y seres humanos.  
 
Aunado a lo anterior, el fenómeno de “La Niña” antes explicado, nos hace prever un 2025 de 
bajas precipitaciones. Negarse a que estos cambios están ocurriendo sería una necedad. Lo 
más sabio que podemos hacer como sociedad y como instituciones es adaptarnos, es ser 
resilientes. 
 
Y todos los ciudadanos debemos adaptar nuestro consumo de agua. Los productores, adaptar 
sus técnicas de riego, para lo cual cuentan con nuestro apoyo, por supuesto. También, los 
gobiernos debemos adaptar nuestros presupuestos y nuestros planes de acción, y es lo que 
estamos haciendo.  
 
Este Gobierno del Estado ha asumido el reto de la adaptación, y por ello, cada año de la 
presente administración hemos duplicado la inversión destinada a la atención, prevención y 
contención de los efectos de la sequía. 
 
En 2023 invertimos cerca de 220 millones de pesos (mdp); y hace un año, cuando declaramos 
por primera vez el estado de emergencia por sequía, nos comprometimos a alcanzar una 
inversión sin precedentes de más de 500 mdp. 
 
Hoy, podemos decir que superamos la meta, pues para el final del año habremos desplegado 
por lo menos 600 mdp, para atender la sequía y sus efectos en la población. 
 



 

Aquí, sin contar lo que, por ejemplo, la Secretaría de Desarrollo Rural, el DIF Estatal ha 
aportado, la Secretaría de Desarrollo Humano y Bien Común, han aportado extraordinario, al 
interior de sus secretarías para estos efectos. 
 
Hoy, el compromiso es lograr una inversión de más mil mdp para el 2025, aparte de lo que las 
secretarías están invirtiendo, y estoy convencida de que lo lograremos e incluso lo 
superaremos, pues como ya lo expusieron hace un momento, tenemos una gran cartera de 
proyectos y acciones para atender a todos los chihuahuenses que se han visto severamente 
afectados por los efectos de esta sequía que ya se prolongó gravemente. 
 
A toda la población de zonas rurales que dependen de las cosechas les digo: No están solas, 
ni están solos, cuentan con un gran equipo de Gobierno del Estado, por supuesto con el Poder 
Legislativo, y los estamos abrazando y cuidando, pero sobre todo ocupándonos en esta difícil 
situación. 
 
Este año desplegamos programas alimentarios emergentes, con entregas de maíz y frijol para 
más de 39 mil familias. Y así vamos a mantener estas entregas, pues es un deber social y 
moral, apoyar a quienes más se encuentran padeciendo los estragos de esta sequía. 
 
Seguiremos llevando apoyo y acompañamiento a los productores con insumos agropecuarios, 
caminos rurales y, por supuesto, con acciones de reforestación para la conservación del suelo 
y evitar su resecamiento.  
 
Seguiremos invirtiendo en infraestructura hidráulica para la cosecha de agua y para su 
distribución entre la población más afectada por la sequía. 
 
Y por supuesto, quiero invitar a toda la sociedad chihuahuense, que, así como este Gobierno 
se encuentra asumiendo la tarea de la adaptación y la resiliencia, así también el sector 
productivo, agropecuario e industrial, la sociedad civil organizada en su totalidad, así como la 
población en general, debemos plantearnos la tarea de adaptar todas nuestras actividades 
humanas a la nueva realidad de una disponibilidad cada vez más limitada al agua. Porque 
juntos, sí podemos salir adelante. Y quiero decirle al pueblo chihuahuense que cuentan 
conmigo. 
 
Si me permiten, hacer la declaratoria de clausura, siendo las 13 horas con 12 minutos del día 
lunes 4 de noviembre del año 2024, declaro formalmente concluida la Cuarta Sesión Ordinaria 
del Consejo Estatal de Protección Civil. 
 
Muchísimas gracias a todos por su presencia, pero sobre todo por si invaluable trabajo. Muy 
buenas tardes tengan todos. 
 
 
 
 
 


